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den Universitäten Salzburg und Wien, Mag. phil. 1982, Dr. phil. 1991, Stipendiatin am Institut
für Europäische Geschichte in Mainz 1989, Assistentin am hiesigen Institut seit 1994. Habili-
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Österreichische Geschichte
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Auswahlbibliographie / Selected Publications:

Gemeinsam mit Margareth Lanzinger/Ellinor Forster/ Gertrude Langer-Ostrawsky, Aus-
handeln von Ehe. Heiratsverträge der Neuzeit im europäischen Vergleich (= L’Homme Archiv.
3), Köln/Weimar/Wien 2010; Hrsg. gemeinsam mit Joachim Bürgschwentner, Matthias Egger,
Matthias König, Christian Steppan, Zeit – Raum – Innsbruck. Militärische und zivile Kriegs-
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Orleans: University of New Orleans Press, Innsbruck: Innsbruck University Press 2010,
S. 222–253; Hrsg. gemeinsam mit Brigitte Mazohl-Wallnig und Hermann Kuprian, Ein
Krieg – Zwei Schützengräben, Österreich – Italien und der Erste Weltkrieg in den Dolomiten
1915–1918, Bozen 2005; Le donne durante la Prima Guerra Mondiale nella storiografia aus-
triaca, in: Donne in guerra 1915–1918. LaGrandeGuerra attraverso l’analisi e le testimonianze
di una terra di confine. Hrsg. von Paola Antolini, Gunda Barth-Scalmani, Matteo Ermacora u. a.
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von Patriotismus und Seelsorge, in: Tirol – Österreich – Italien. FS für Josef Riedmann, hrsg.
von Klaus Brandstätter und Julia Hörmann (= Schlern-Schriften 330), Innsbruck 2005, S. 67–
76; Die Entwicklung des Kinderspitalswesens in Österreich vom ausgehenden 18. Jahrhundert
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bis zum Ende der Monarchie, in: Festschrift 50 Jahre Österreichische Gesellschaft für Kinder-
und Jugendheilkunde, hrsg. vonWolfgang Sperl und Reinhold Kerbl, Salzburg 2012, S. 11–29
und 76–78; gemeinsam mit Joachim Bürgschwentner/Matthias König/Christian Steppan
(Hrsg.), Forschungswerkstatt: Die Habsburgermonarchie im 18. Jahrhundert/Research Work-
shop: The Habsburg Monarchy in the 18th Century (= Jahrbuch der österreichischen Gesell-
schaft zur Erforschung des 18. Jahrhunderts 26), 2012; gemeinsam mit Margret Friedrich
und Brigitte Mazohl-Wallnig, Öffentliche und private Räume, in: Brigitte Mazohl-Wallnig
(Hrsg.), Die andere Geschichte. Eine Salzburger Frauengeschichte von der ersten Mädchen-
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Geschichtswissenschaften und Ethnologie sowie Zeitgeschichte: http://historia.scribere.at.
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Wilhelm Brauneder, geb. 1943 ist ein österreichischer Jurist, Rechtshistoriker und ehema-
liger Politiker (FPÖ). Von 1980 bis 2011 war er ordentlicher Universitätsprofessor am Institut
für Rechts- und Verfassungsgeschichte der Universität Wien, 1987 bis 1989 auch Dekan der
Rechtswissenschaftlichen Fakultät. Von 1994 bis 1999 war er Abgeordneter zum Nationalrat
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Wilhelm Brauneder, born 1943, is an Austrian lawyer, legal historian and former politician
(FPÖ). From 1980 to 2011 he was a full university professor at the Institute for Legal and Con-
stitutionalHistory at theUniversity of Vienna, and from1987 to 1989 alsoDean of the Faculty of
Law. From 1994 to 1999 he was a member of the National Council and from 1996 to 1999 the
Third President of the National Council.

Forschungsschwerpunkte / Research Interests:

Deutsche Rechtsgeschichte, Deutsches Privatrecht und Österreichische Verfassungs- und
Verwaltungsgeschichte

German Legal History, German Private Law and Austrian Constitutional and Administra-
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Die Entwicklung des Ehegüterrechts in Österreich. Ein Beitrag zu Dogmengeschichte und
Rechtstatsachenforschung des Spätmittelalters und der Neuzeit, Salzburg/München 1973 (zu-
gleich: Habilitationsschrift, Universität Wien, 1971); Die historische Entwicklung der moder-
nen Grundrechte in Österreich (= Politische Bildung, 54), Wien 1987; Leseverein und Rechts-
kultur. Der Juridisch-politische Leseverein zu Wien 1840 bis 1990, Wien 1992; Közép-Európa
újabb magánjogtörténete Ausztria példáján (1900-ig) (hrsg. von Gabor Hamza), Budapest
1995; Deutsch-Österreich 1918. Die Republik entsteht, Wien 1999; Österreichische Verfas-
sungsgeschichte, 11. Auflage, Wien 2009; Sommerfrisches. Episoden und Anekdoten vom
Salzkammergut, Hall in Tirol/ Wien 2009; Quellenbuch zur österreichischen Verfassungsge-
schichte 1848–1955. Anhang: ältere Quellen, Wien 2012; Österreichs Allgemeines Bürgerli-
ches Gesetzbuch (ABGB). Eine europäische Privatrechtskodifikation. Band I: Entstehung und
Entwicklung des ABGB bis 1900 (= Schriften zur europäischen Rechts- und Verfassungsge-
schichte, 60), Berlin 2014; Europäische Privatrechtsgeschichte, Wien/Köln/Weimar 2014;
Die Republik entsteht. Österreich 1918–1925, Graz 2018; Geschichte der österreichischen
Staaten. Ein Grundriß, Wien/Leipzig 2019. – Studien I: Entwicklung des öffentlichen Rechts,
Frankfurt am Main/Wien 1994; Studien II: Entwicklung des Privatrechts, Frankfurt am Main/
Wien 1994; Studien III: Entwicklung des öffentlichenRechts II, Frankfurt amMain/Wien 2002;
Studien IV: Entwicklungen des Öffentlichen und Privatrechts, Frankfurt am Main/Wien 2011;
Studien V: Entwicklungen des Öffentlichen und Privatrechts II, Frankfurt amMain/Wien 2015.
– Umfangreiche Herausgeberschaft.
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Prof. DDr. Wilhelm Brauneder
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Karsten Eichner, geb. 1970 in Frankfurt am Main. Unternehmenskommunikator der R+V
Versicherung, Wiesbaden. Studium der Geschichte, Publizistik und BWL in Mainz und Glas-
gow. Promotion 2002 mit der Arbeit „Briten, Franzosen und Italiener in Oberschlesien, 1920–
1922. Die interalliierte Regierungs- und Plebiszitkommission im Spiegel der britischenAkten“.

Karsten Eichner, born 1970 in Frankfurt am Main. Corporate communicator at R+V Ver-
sicherung, Wiesbaden. Studied history, journalism and business administration in Mainz and
Glasgow. Doctorate in 2002 with the thesis “British, French and Italians in Upper Silesia,
1920–1922. The Inter-Allied Government and Plebiscite Commission in the Mirror of British
Files”.
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Buchveröffentlichungen und Buchbeiträge zu historischen und kulturgeschichtlichen The-
men, zahlreiche Zeitschiften- und Zeitungsbeiträge. Hochschul-Lehraufträge für Journalismus
und PR.

Book publications and book contributions on historical and cultural-historical topics, nu-
merous newspaper and magazine contributions. University teaching assignments in journalism
and PR.
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Dr. Karsten Eichner
Gutenbergstraße 12
35390 Gießen
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Prof. Dr. Gian Luca Fruci
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Promotion in politischer Geschichte, EHESS, Paris – Sant’Anna School of Advanced Stu-
dies, Pisa. Maître de conferences (MCF) / Senior Lecturer / Außerordentlicher Professor.

PhD in Political History, EHESS, Paris – Sant’Anna School of Advanced Studies, Pisa. Maî-
tre de conferences (MCF) / Senior Lecturer / Associate professor.
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Politischen Geschichte Frankreichs und Italiens

French and Italian political history
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Gian Luca Fruci ist Autor zahlreicher Essays und Artikel zur politischen Geschichte Frank-
reichs und Italiens im langen 19. Jahrhundert, die sich hauptsächlich auf zwei Interessengebiete
konzentrieren: Wahldemokratie und Volksabstimmungen, politische Berühmtheiten und Kom-
munikationskreise. Derzeit arbeitet er an einer Forschungsmonographie zur politischen, media-
len und visuellen Geschichte der imaginierten italienischen Verfassungsgebenden Versamm-
lung 1848/49 (Florenz: Le Monnier).

Gian Luca Fruci is authorof many essays and articles on French and Italian political history
during the long nineteenth century, mainly focused on two areas of interest: electoral demo-
cracy and plebiscites, political celebrities and communication circuits. At present, he is working
on a researchmonograph on the political, media and visual history of the imagined Italian Con-
stituent Assembly in 1848–49 (Florence: Le Monnier).
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Wahlen (with S. Morachioli), in: R. Reichardt (Hrsg.) unter Mitarbeit von W. https://www.
amazon.de/s/ref=dp_byline_sr_book_2?ie=UTF8&text=Wolfgang+Cille%C3%9Fen&se
arch-alias=books-de&field-author=Wolfgang+Cille%C3%9Fen&sort=relevancerank”Cille
ßen, J. Hähn,M .F. Jäger,M.Miersch und F. Stein, Lexikon der Revolutions-Ikonographie in der
europäischen Druckgraphik (1789–1889), III, Münster, Rhema Verlag, 2017, pp. 2036–2054.
Democracy in Italy. From Egalitarian Republicanism to Plebiscitarian Monarchy, in: J. Innes
andM. Philp (eds.), Re-imagining Democracy in theMediterranean, 1780–1860, , Oxford Uni-
versity Press, Oxford, 2018, pp. 25–50. El regreso de los Borbones. Reelaboracionesmitográfi-
cas y perspectivas políticas en el Mezzogiorno italiano (with C. Pinto), in «Ayer. Revista de
Historia Contemporánea», 112, 2018, pp. 317–334. Le parlement illustré. (Auto)portrait de
groupe, faits divers et «grandes individualités» (1860–1915), in: A. Petrizzo (a cura di), Visua-
lità e socializzazione politica nel lungo Ottocento italiano, «Mélanges de l’École française de
Rome – Italie etMéditerranéemodernes et contemporaines» (MEFRIM), 130/1, 2018, pp. 105–
124. Mitografia e storia dei plebisciti di unificazione nelle due Sicilie, in: F. Benigno e C. Pinto
(a cura di), Borbonismo, «Meridiana. Rivista di storia e scienze sociali», 95, 2019, pp. 113–
138. I briganti sono tutti giovani e belli? in: A. Carrino e G.L. Fruci (a cura di), Briganti: nar-
razioni e saperi, «Meridiana. Rivista di storia e scienze sociali», 99, 2020, pp. 9–27. Un mo-
ment espagnol? Pratiques électorales et culture constitutionnelle dans les Deux-Siciles, 1820, in
Miriam Halpern Pereir et al. (organizadores) A Revolução de 1820. Leituras e impactos, Imp-
rensa de Ciências Sociais Lisboa, 2022, pp. 157–171.
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Prof. Dr. Gian Luca Fruci
Dipartimento Civiltà e Forme del Sapere, Università di Pisa,
via Pasquale Paoli 15, 56127 Pisa (Italia)
Telefon: 0039 050 2215304
E-Mail: gianluca.fruci@unipi.it
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Dr. iur. Carolin Gornig

Persönliche Angaben / Personal Data:

Carolin Gornig, geb. 1990 in Regensburg, Studium der Rechtswissenschaften in Gießen,
2020 Promotion zumDr. jur. an der Friedrich-Alexander-Universität Erlangen-Nürnberg imBe-
reich Völkerrecht (Prof. Dr. Christoph Safferling, LL.M. (LSE)). Seit 2020 ist sie Regierungs-
rätin in Gießen.

Carolin Gornig, born 1990 in Regensburg, law studies in Giessen, 2020 doctorate as Dr. jur.
at the Friedrich-Alexander-Universität Erlangen-Nürnberg in the field of international law
(Prof. Dr. Christoph Safferling, LL.M. (LSE)). She is Regierungsrat in Gießen since 2020.
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Forschungsschwerpunkte / Research Interests:

Völkerrecht, Verfassungsrecht, Verwaltungsrecht

International Law, Constitutional Law, Administrative Law

Auswahlbibliographie / Selected Publications:

Zur Verfassungsmäßigkeit der Sicherungsverwahrung in Deutschland. Ein Problem, das
nicht nur Juristen beschäftigt, in: Gornig, Gilbert/Horn, Hans-Detlef/Weiler, Edgar (Hrsg.), Er-
neuerbare Energien und rechtsstaatliche Politik. Belarussische und deutsche Positionen, Schrif-
tenreihe der Deutsch-Belarussischen Juristenvereinigung, Marburg 2012, S. 193–217 (zusam-
men mit Martin Luber);Deutsches Recht. Eine Einführung“ (zusammen mit Constanze Horn),
Peter Lang Verlag, Frankfurt 2016, 231 S., bislang zudem auch in chinesischer und russischer
Sprache erschienen; Der Ukraine-Konflikt aus völkerrechtlicher Sicht, Duncker & Humblot,
Berlin 2020, 533 S.; „Die Beseitigung einer Aufhebung“. Zur Rücknahme einer Baugenehmi-
gung, in: Marburg Law Review (MLR) 2021, S. 116–123 (zusammen mit Gilbert Gornig) (on-
line: https://www.law-review.de/mlr-online/); Erneutes Aufkommen des Kriegs in Berg-Kara-
bach, in: Hilpold, Peter/Perathoner, Christoph (Hrsg.), Europäisches Minderheitenrecht. Fest-
schrift für Professor Gilbert Gornig, Bd. I, Nomos und Facultas-Verlag, Wien 2023, S. 341–
369.

Kontaktadresse / Contact Address:

Dr. iur. Carolin Gornig
Gutenbergstraße 12
35390 Gießen
E-Mail: CarolinGornig@gmx.de

*

Professor Dr. Peter Hilpold

Persönliche Angaben / Personal Data:

Geboren 1965 in Bozen, abgeschlossene Studien der Rechtswissenschaften, der Betriebs-
wirtschaftslehre, der Volkswirtschaftslehre und der Geisteswissenschaften, abgeschlossene An-
waltsausbildung in Italien, Professor für Völkerrecht, Europarecht und Vergleichendes Öffent-
liches Recht an der Universität Innsbruck, wo er auch italienisches Steuerrecht lehrt. Mither-
ausgeber der Zeitschrift „Europa Ethnica“, Mitglied des Editorial Boards der „Austrian Review
of International and European Law“ sowie des „Hague Yearbook of International Law“, Mit-
glied des wissenschaftlichen Beirats der Zeitschrift „Diritti Umani e Diritto Internazionale“,
ständiger Mitarbeiter des „Archivs des Völkerrechts. Autor von über 250 Publikationen, Träger
von zahlreichen wissenschaftlichen Auszeichnungen.

Born in 1965 in Bolzano-Bozen, he holds several University degrees (law, economics, indus-
trial management, philosophy) and has been granted a series of academic awards. He is Pro-
fessor of International Law, EU Law and Public Comparative Law at the University of Inns-
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bruck and has made the bar examination in Italy. He is a co-editor of the journal “Europa Eth-
nica” and a member of the Editorial Board of the “Austrian Review of International and Eu-
ropean Law”. Futhermore, he is a member of the Advisory Board of the “Hague Yearbook of
International Law” as well as of the journal “Diritti Umani eDiritto Internazionale”. He is also
a permanent collaborator of the journal “Archiv des Völkerrecht” and the author of over 250
publications.

Forschungsschwerpunkte/Research Interests:

Völkerrecht, Europarecht, Menschenrechte, Internationales Wirtschaftsrecht, Finanzrecht

International Law, EU Law, Human Rights, International Economic Law, Finance Law

Auswahlbibliographie / Selected Publications:

„Bildung in Europa“, Nomos-Verlag 1995, 150 S.; „Kosovo and International Law“(Hrsg.),
Brill/Martinus Nijhoff, Leiden/Boston 2012, 329 S.; „Neue Europäische Finanzarchitektur –
Die Reform der WWU“ (hrsgg. gem. m. Walter Steinmair), Springer: Heidelberg u. a. 2013,
269 S.; „The Responsibility to Protect (R2P) – A New Paradigm of International Law?”,Mar-
tinus Nijhoff/Brill: Leiden/Boston 2015, 440 S., „Die EU im GATT/WTO-System”, 4. Aufl.
2019, 516 S.; „Humanitarian Intervention: Is There a Need for a Legal Reappraisal?“, in:
12 EJIL 3/2001, S. 437–467; „Self-Determination in the 21th Century – Modern Perspectives
for an Old Concept“, in: 36 Israel Yearbook of Human Rights 2006, S. 247–288; UNStandard-
Setting in the Field of Minority Rights“, in: 14 International Journal on Minority and Group
Rights 2–3/2007, S. 181–205; „Die Sezession – zum Versuch der Verrechtlichung eines fak-
tischen Phänomens“, in: 63 ZÖR1/2008, S. 117–141; TheKosovoCase and International Law:
Looking for Applicable Theories“, in: 8 Chinese Journal of International Law 1/2009, S. 47–
61; „Intervening in the Name of Humanity: R2P and the Power of Ideas“, in: 17 Journal of Con-
flict and Security Law 1/2012, S. 1–31; „Ukraine, Crimea and New International Law: Balan-
cing International Law with Arguments Drawn from History“, in: 14 Chinese Journal of Inter-
national Law 2/2015, S. 237–270; „Understanding Solidarity within EU Law: An Analysis of
the ‘Islands of Solidarity’ with Particular Regard to Monetary Union“, in: 34 Yearbook of Eu-
ropean Law 2015, S. 257–285; „How to Construe aMyth: NeutralityWithin the United Nations
System Under Special Consideration of the Austrian Case“, in: 18 ChJIntL 2/2019, S. 247–
279; „Nichtdiskriminierung und Unionsbürgerschaft“, in: M. Niedobitek (Hrsg.), Europarecht,
de Gruyter: Berlin, 2. Aufl. 2020, S. 805–886; „Maßnahmen zur effektiven Durchsetzung von
Menschen- und Arbeitsrechten – Völkerrechtliche Anforderungen“, in 50 Berichte der Deut-
schen Gesellschaft für Internationales Recht, Unternehmensverantwortung und Internationales
Recht, 2020, S. 182–228; Europäisches Minderheitenrecht. Festschrift für Professor Gilbert
Gornig, Bd. I, und Völkerrecht, Europarecht, Deutsches Recht. Festschrift für Professor Gilbert
Gornig, Bd. II, Nomos und Facultas Verlag, Wien, 2023 (zusammen mit Christoph Perathoner)
(Hrsg.).
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Kontaktadresse / Contact Address:

Professor Dr. Peter Hilpold
University of Innsbruck
www.peterhilpold.com;
E-Mail: Peter.Hilpold@uibk.ac.at
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Barbara Kämpfert, M.A.

Persönliche Angaben / Personal Data:

Barbara Kämpfert, geboren 18.5.1968 in Lübeck: Studium der Geschichte, Klassischen
Philologie und Pädagogik in Münster, Schwerpunkt Ostmitteleuropa; Lektorin für Deutsch
als Fremdsprache in Prag; Wissenschaftliche Mitarbeiterin am Preußen-Museum Nordrhein-
Westfalen in Minden: Aufbau der Abteilung zur Geschichte des Deutschen Ordens in Preußen
und Livland; Chefredakteurin der Zeitung „Der Westpreuße“ der Landsmannschaft Westpreu-
ßen in Münster; seit Herbst 2019 Mitarbeiterin der Kulturstiftung der deutschen Vertriebenen
für das Projekt „Virtualisierung von Heimatsammlungen“ in Nordrhein-Westfalen und Hessen.
Stellvertretende Vorsitzende der Copernicus-Vereinigung für Geschichte und Landeskunde
Westpreußens e.V.

Barbara Kämpfert, born 18.5.1968 in Lübeck: Studies in history, classical philology and
education inMünster, focus on EasternMiddle Europe; lecturer for German as a foreign langu-
age in Prague; research assistant at the Museum of Prussian History in Northrhine-Westphalia
in Minden: establishing the section for the history of the Teutonic Knights in Prussia and Livo-
nia; chief editor of the newspaper “Der Westpreuße” of the Landsmannschaft Westpreußen in
Münster; since autumn 2019 research assistant at the Kulturstiftung derdeutschen Vertriebenen
for the project “Virtualisierung von Heimatsammlungen” in Northrhine-Westphalia and Hesse.
Vice President of the Copernicus-Vereinigung für Geschichte und Landeskunde Westpreußens
e.V.

Forschungsschwerpunkte / Research Interests:

Geschichte Ostmitteleuropas, Deutschland / Polen, Baltikum, Tschechien, Slowenien

History of Eastern Middle Europe, Germany / Poland, Baltic States, Czech Republic, Slo-
venia

Kontaktadresse / Contact Address:

Barbara Kämpfert
E-Mail: barbara.kaempfert@kulturstiftung.org
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*

Dr. Holger Kremser

Persönliche Angaben / Personal Data:

Holger Kremser (geb. 1960), 1980/86 Studium der Rechtswissenschaften in Passau, Lau-
sanne und Göttingen. 1991 Promotion in Göttingen. Er ist am Institut für Völker- und Europa-
recht der Universität Göttingen tätig und vertritt die Fachgebiete Verfassungs- und Verwal-
tungsrecht sowie das Europa- und Völkerrecht in Forschung und Lehre.

Holger Kremser (born 1960), 1980/86 studies inJurisprudence at the Universities of Passau,
Lausanne and Göttingen; 1992 doctorate in Jurisprudence in Göttingen.He works at the Insti-
tute for International Law and European Law at the University of Göttingen and represents the
constitutional and administrative law as well as European and international law in research
and teaching.

Forschungsschwerpunkte / Research Interests:

Staatsrecht, Staatskirchenrecht, Völkerrecht, Europarecht, Verwaltungsrecht

Constitutional Law,State Church Law, International Law, European Law, Administrative
Law

Auswahlbibliographie/Selected Publications:

Monographien und Beiträge in Buchpublikationen/
Monographs and book publications:

DerRechtsstatus der evangelischenKirchen in derDDRund die neueEinheit der EKD, 1993
(Dissertation); „Soft Law“ der UNESO und Grundgesetz, 1996; Verfassungsrecht III – Staats-
organisationsrecht, 1999 (zusammen mit A. Leisner-Egensperger); Die Rechtsprechung des
Europäischen Gerichtshofs zur Niederlassungsfreiheit in der EU und die Bedeutung für natio-
naleMinderheiten, in: D. Blumenwitz/G. Gornig/D. Murswiek, Fortschritte im Beitrittsprozess
der Staaten Ostmittel-, Ost- und Südosteuropas, 1999, S. 51 ff.; Die Sonderstellung von Min-
derheiten imWahlrecht zu nationalen Parlamenten, in: D. Blumenwitz/G.Gornig/D.Murswiek,
Minderheitenschutz und Demokratie, 2004, S. 59 ff.; Neutralität, Kommerzielle Werbung, Re-
ligionsausübungsfreiheit, Sekten, Bearbeitung der zuvor genannten Stichwörter in deutscher,
englischer, französischer und spanischer Sprache, in: C. Lageot, Mehrsprachiges Wörterbuch
über die Geistesfreiheiten/Multilingual Dictionary of Freedoms of Thought, 2008; Tornados
nach Alicanto, DocMorris, Staatliche Beihilfe, Bearbeitung der zuvor genannten Fälle in:
A. Paulus, Staatsrecht III – Examinatorium Öffentliches Recht, 2010; Nord-Schleswig bei
den Versailler Friedensverhandlungen, in: G. Gornig/A. Michel, Der Erste Weltkrieg und
seine Folgen in Mittel- und Ostmitteleuropa, Teil 1, 2017, S. 87 ff.; Elsass-Lothringen bei
den Versailler Friedensverhandlungen, in: G. Gornig/A. Michel, Der Erste Weltkrieg und
seine Folgen in Mittel- und Ostmitteleuropa, Teil 1, 2017, S. 99 ff.; Vertreibung und Bevölke-
rungsaustausch nach dem Ersten Weltkrieg, G. Gornig/A. Michel, Der Erste Weltkrieg und
seine Folgen in Mittel- und Ostmitteleuropa, Teil 2, 2019, S. 223 ff.; Das Mandatssystem des
Völkerbundes und seine Folgen bis heute, in: Gilbert Gornig/AdriannaMichel, Der ErsteWelt-
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krieg und seine Folgen für das Zusammenleben der Völker in Mittel- und Ostmitteleuropa,
Teil 3, 2020, S. 127 ff.; Die Annexion der Krim durch Russland. Eine völkerrechtliche Würdi-
gung, in: G. Gornig/A. Eisfeld (Hrsg.), Die Ukraine zwischen Ost undWest, Abhandlungen des
Göttinger Arbeitskreises, 2021, S. 203 ff.

Aufsätze / Academic Essays:

DasÄußerungsrecht der Bundesregierung hinsichtlich der sogenannten neuen Jugendsekten
und neuen Jugendreligionen im Lichte von Art. 4 I und II GG, ZevKR 1994, 160 ff.; Verfas-
sungsrechtliche Zulässigkeit technischer Regelwerke bei der Genehmigung von Atomanlagen,
DÖV 1995, 275 ff.; Das Verhältnis von Art. 7 III 1 GG und Art 141 GG im Gebiet der neuen
Bundesländer, JZ 1995, 928 ff.: Der Kommunale Rat in Rheinland-Pfalz, DÖV 1997, 586 ff.;
Der Vertrag zwischen dem Heiligen Stuhl und dem Land Mecklenburg-Vorpommern, LKV
1998, 300 ff.; Das verfassungsrechtliche Verhältnis von Religions- und Ethikunterricht darge-
stellt am Beispiel Berlins, DVBl. 2008, 607 ff.; Die polizeiliche Wegweisung, NdsVBl. 2009,
265 ff.; Die fiktive Tierversuchsgenehmigung, NdsVBl. 2012, 250 ff.; Die streikende Beamtin,
ZJS 2014, 74 ff.; Der bewaffnete Einsatz der Bundeswehr gegen die Terrororganisation „Isla-
mischer Staat“ im Lichte des Staats-, Europa- und Völkerrechts, DVBl. 2016, 881 ff.; Die dä-
nische Minderheit in Deutschland, europa ethnica 2020, 149 ff.

Kontaktadresse / Contact Address:

Dr. Holger Kremser
Institut für Völkerrecht und Europarecht
Universität Göttingen
Platz der Göttinger Sieben Nr. 5
37073 Göttingen
Deutschland
E-Mail: hkremser@jura.uni-goettingen.de

*

Prof. Dr. Jørgen Kühl

Persönliche Angaben / Personal Data:

Nach dem Abitur 1985 an der Duborg-Skolen studierte Jørgen Kühl von 1986 bis 1991 Ge-
schichte, Deutsch und Philosophie/Ideengeschichte an der Universität Aarhus. 1990 war er ers-
ter Leiter des DanevirkeMuseum. Seit 1999 ist er Direktor des Institut for Grænseregionsforsk-
ning. Er ist seit 2006 Gründungsdirektor der A. P. Møller-Skolen und seit 2018 Honorarprofes-
sor der Europa-Universität Flensburg. Ehrenamtlich war er Kuratoriumssprecher des Nordfriisk
Instituut.

After graduating from Duborg School in 1985, Jørgen Kühl studied history, German and
philosophy/history of ideas at Aarhus University from 1986 to 1991. In 1990 he was the first
director of the Danevirke Museum. Since 1999 he has been director of the Institut for Grænse-
regionsforskning.He has been the founding directorof the APMøller-Skolen since 2006 and has
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been an honorary professor at the Europa-Universität Flensburg since 2018. He was honorary
spokesman for the board of trustees of the Nordfriisk Instituut.

Forschungsschwerpunkte / Research Interests:

Europäische, sowjetische und postsowjetische Geschichte des 20. Jahrhunderts; europäi-
sche Zeitgeschichte; Geschichte des Danewerks und Museologie; Geschichte und Gegenwart
des deutsch-dänischen Grenzlandes; deutsche und europäische Zeitgeschichte; Minderheiten-
forschung in deutsch-dänischen und europäischen Kontext (interdisziplinär)

20th-century European, Soviet and post-Soviet history; European contemporary history;
history of Danewerk and museology; History and present of the German-Danish border region;
contemporary German and European history; Minority research in a German-Danish and Eu-
ropean context (interdisciplinary)

Auswahlbibliographie/Selected Publications:

Autor und Herausgeber von über 340 Veröffentlichungen insbesondere zu Fragen nationaler
Minderheiten und Minderheitenpolitik in Europa erschienen auf Dänisch, Deutsch, Englisch,
Slowenisch, Ungarisch und Polnisch u.a. die Standardwerke: Tyskere i Øst zu allen deutschen
Minderheiten inOsteuropa undAsien im20. Jahrhundert; Den dansk-tyskemindretalsmodel og
Europa zu dem besonderen Deutsch-dänischen Minderheitenmodell in einem europäischen
Kontext; Mindretalspolitik im Auftrag des Danish Institute of International Studies/DUPI
(Hrsg.); Ein europäisches Modell? (Hrsg. mit Robert Bohn); København-Bonn Erklæringerne
(Hg.); Minority Policy in Action (Hg. mitMarcWeller) sowie etlicheWerke zur Geschichte der
dänischen Minderheit, des SSW und der europäischen Minderheitenorganisation FUEN.

Author and editor of more than 340 publications, especially on questions of national mino-
rities and minority politics in Europe. The standard works appeared in Danish, German, En-
glish, Slovenian, Hungarian and Polish: Tyskere i Øst on all German minorities in Eastern Eu-
rope and Asia in the 20th century; Den dansk-tyske mindretalsmodel og Europa on the special
German-Danish minority model in a European context; Mindretalspolitik commissioned by the
Danish Institute of International Studies/DUPI (ed.); A European model? (Ed. with Robert
Bohn); København-Bonn Erklæringerne (ed.); Minority Policy in Action (ed. withMarcWeller)
as well as several works on the history of the Danish minority, the SSW and the European mi-
nority organization FUEN.

Kontaktadresse / Contact Address:

Prof. Dr. Jørgen Kühl
Auf dem Campus 1
24943 Flensburg
E-Mail: Joergen.kuehl@uni-flensburg.de
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*

Mag. Dr. Richard Lein

Persönliche Angaben / Personal Data:

Geboren 1980 in Wien, Studium der Geschichte und der Politikwissenschaft an der Univer-
sität Wien; 2005Mag. Phil.; 2009 Dr. Phil. (Dissertationsthema: Das militärische Verhalten der
Tschechen im Ersten Weltkrieg). 2006–2011 Assistent am Institut für Osteuropäische Ge-
schichte der Universität Wien; 2011–2014 Oberassistent an der Fakultät für Mitteleuropäische
Studien an der AndrássyUniversität Budapest; 2014–2018Assistent am Institut für Geschichte
der Karl-Franzens-Universität Graz; 2018–2022 wissenschaftlicher Mitarbeiter am Institute
for Habsburg and Balkan Studies der Österreichischen Akademie der Wissenschaften; seit
2023 wissenschaftliche Mitarbeiter an der Forschungsstelle für Rechtsquellenerschließung
des Institutes für Rechts- undVerfassungsgeschichte der Juridischen Fakultät an der Universität
Wien.

Born 1980 in Vienna, studies history and political science at the University of Vienna; 2005
MA.; 2009 PhD. (topic of the PhD thesis: The military conduct of the Czechs in World War I).
2006–2011PraeDoc assistant at the Institute for EasternEuropeanHistory at theUniversity of
Vienna; 2011–2014 senior assistant at the Faculty of Central European Studies at Andrássy
University Budapest; 2014–2018 Postdoc assistant at the Institute for History at Karl-Fran-
zens-University Graz; 2018–2022 research associate at the Institute for Habsburg and Balkan
Studies at the Austrian Academy of Sciences; since 2023 research associate at the Forschungs-
stelle für Rechtsquellenerschließung of the Institute for Legal and Constitutional History, Fac-
ulty of Law, University of Vienna.

Forschungsschwerpunkte / Research Interests:

Geschichte der Habsburgermonarchie und ihrer Nachfolgestaaten, Militärgeschichte, Ver-
waltungsgeschichte, Wirtschaftsgeschichte, Österreichische Geschichte, Tschechische Ge-
schichte

History of the Habsburg Monarchy and its successor states, military history, administrative
history, economic history, Austrian history, Czech history

Auswahlbibliographie / Selected Publications:

Pflichterfüllung oder Hochverrat? Die tschechischen Soldaten Österreich-Ungarns im Ers-
ten Weltkrieg, Wien 2011; Das Thronwechselprogramm der Militärkanzlei Erzherzog Franz
Ferdinands aus dem Jahr 1911. In: Prague Papers on the History of International Relations
2011 (2011), 86–109; A Train Ride to Disaster: The Austro-Hungarian Eastern Front in
1914. In: Günter Bischof, Ferdinand Karlhofer (Eds.), 1914: Austria-Hungary, the Origins,
and the First Year of World War I, New Orleans 2014, 95–125; Wien-Jerusalem und zurück.
Das militärische Engagement Österreich-Ungarns imOsmanischen Reich 1914–1918. In: Bar-
bara Haider-Wilson, Maximilian Graf (Hrsg.), Orient und Okzident. Begegnungen und Wahr-
nehmungen aus fünf Jahrhunderten, Wien 2016, 271–321; Ein Bündnis auf dem Prüfstand.
Conrad, Falkenhayn und die Brusilov-Offensive. In: Christian Stachelbeck (Hg.): Material-
schlachten 1916. Ereignis, Bedeutung, Erinnerung, Paderborn 2017, 75–96; Gedenken und
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(k)ein Ende? Das Weltkriegs-Gedenken 1914/2014 – Debatten, Zugänge, Ausblicke, Wien
2017 [Hg. mit Bernhard Bachinger, VerenaMoritz, Julia Walleczek-Fritz, StefanWedrac, Mar-
kus Wurzer]; Plnění povinností, nebo velezrada? Čeští vojáci Rakousko-Uherska v první svě-
tové válce, Praha 2018; ‘Buy War Bonds!’ Austria-Hungary’s War Funding between the Ab-
sorption of Purchasing Power and Inflation. In: Andrea Bonoldi, Andrea Leonardi, Cinzia Lo-
randini (Hg.), Wartime and Peacetime Inflation in Austria-Hungary and Italy (1914–1925),
Stuttgart 2019, 79–100; Demokratická monarchie, nedemokratická republika? Kontinuity a
zlomy mezi monarchií a republikou ve střední Evropě, Praha 2020 [Hrsg. mit Lukáš Fasora,
Miroslava Květová, Ondřej Matějka]; „Lorbeer für unsere Helden“. Ein erster Schritt zum
Kriegsgedenken imÄußeren Burgtor. In: Heidemarie Uhl, Richard Hufschmied, Dieter A. Bin-
der (Hrsg.), Gedächtnisort der Republik. Das Österreichische Heldendenkmal im Äußeren
Burgtor der Wiener Hofburg. Geschichte – Kontroversen – Perspektiven, Wien/Köln/Weimar
2021, 73–100; Die Protokolle des cisleithanischen Ministerrats 1867–1918, Band II: 1868–
1871, Wien 2022 [Hrsg. mit Thomas Kletečka].

Kontaktadresse / Contact Adress:

Mag. Dr. Richard Lein
E-Mail: richard.c.lein@univie,ac,at
ORCID: https://orcid.org/0000-0002-7502-0503

*

Prof. Dr. Stefan Oeter

Persönliche Angaben / Personal Data:

1979–1983 Studium der Rechts- und Politikwissenschaften in Heidelberg undMontpellier;
nach Referendarzeit von 1987–1999 wissenschaftlicher Referent am Max-Planck-Institut für
ausländisches öffentliches Recht und Völkerrecht in Heidelberg; 1990 Promotion zum Dr. iur.,
Heidelberg; ebendort 1997Habilitation; seit 1999 Professor für Öffentliches Recht undVölker-
recht und Direktor des Instituts für internationale Angelegenheiten der Universität Hamburg;
von 1999–2017 deutschesMitglied und (von 2006–2013) Vorsitzender des Unabhängigen Ex-
pertenkomitees für die Europäische Charta der Regional- oder Minderheitensprachen des Eu-
roparats; Vorsitzender der Historical Commission der International Society for Military Law
and the Laws of War; Mitglied des Permanent Court of Arbitration, Den Haag; Mitglied der
Akademie der Wissenschaften in Hamburg.

1979–1983 studies of law and political science in Heidelberg and Montpellier; after prac-
tical legal training from 1987–1999 Research Fellow at the Heidelberg Max-Planck-Institute
for comparative public law and public international law;1990 PhD at, Heidelberg University,
1997 Habilitation also in Heidelberg; since 1999 Professor for Public Law and Public Inter-
nation al Law and Director of the Institute for international Affairs at the University of Ham-
burg; from 1999–2017 German member and (from 2006–2013) Chairman of the Independent
Committee of Experts for the European Charter for Regional or Minority Languages of the
Council of Europe; President of the Historical Commission of the International Society for Mi-
litary Law and the Laws of War; member of the Permanent Court of Arbitration, Den Haag;
member of the Academy of sciences in Hamburg.
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Forschungsschwerpunkte / Research Interests:

Selbstbestimmungsrecht; vergleichende Föderalismusforschung; Schutz von Sprach- und
Kulturminderheiten; Humanitäres Völkerrecht; Europäisches und internationales Wirtschafts-
recht; Theorie des Völkerrechts und der internationalen Beziehungen

Self-Determination; comparative federalism; protection of linguistic and cultural minori-
ties laws of armed conflict; European and international economic law; theory of international
law and international relations

Auswahlbibliographie / Selected Publications:

Democracy – Fundamental Building Block of the International Order?, in: Daniel-Erasmus
Khan/Evelyne Lagrange/Stefan Oeter/ChristianWalter (eds.) Democracy and Sovereignty: Re-
thinking the Legitimacy of Public International Law, Leiden/Boston: Brill Nijhoff 2023, 1–31;
Methods of Combat, in: Dieter Fleck (ed.), The Handbook of International Humanitarian Law,
Oxford: Oxford University Press, 4th ed. 2021, 170–247; The Right to Self-Determination and
the Creation of New States, in: Société française pour le droit international (ed.), Le traité de
Versailles: Regards franco allemands en droit international à l’occasion du centenaire/The Ver-
sailles Treaty: French and German Perspectives in International Law on the Occasion of the
Centenary (11èmes Journées franco allemands), Paris: Pedone 2020, 173–193; (zus. mit
Shino Ibold) Headscarf and Burqa Bans as Battlegrounds for Symbolic Conflicts on Cultural
Identity: Has Human Rights Protection Ended Up in a State of Confusion?, Israel Yearbook
on Human Rights 50 (2020), pp. 121–148; Conflicting Norms, Values, and Interests: A Per-
spective from Legal Academia, Ethics & International Affairs, 33/1 (2019), pp. 57–66; Intan-
gible Cultural Heritage in Need of Protection: The Case of Regional and Minority Languages,
in: Evelyne Lagrange/Stefan Oeter/Robert Uerpmann-Wittzack (eds.), Cultural Heritage and
International Law: Objects, Means and Ends of International Protection, Cham: Springer,
2018, 59–83; The Kurds between Discrimination, Autonomy and Self-Determination, in:
Peter Hilpold (ed.), Autonomy and Self-Determination: Between Legal Assertions and Utopian
Aspirations, Cheltenham: Edward Elgar, 2018, 208–246; Conventions on the Protection of Na-
tional Minorities, in: Stefanie Schmahl/ Marten Breuer (Hg.), The Council of Europe: Its Law
and Policies, Oxford: Oxford Univ. Press, 2017, 542–571; (zus. mit Antje Wiener) Introduc-
tion:WhoRecognises the Emperor’s Clothes Anymore?, International Journal of Constitutional
Law/I-CON 14 (2016) 3, 608–621; Regime Collisions from a Perspective of Global Constitu-
tionalism, in: Kerstin Blome/Andreas Fischer-Lescano/Hannah Franzki/Nora Markard/Stefan
Oeter (eds.), Contested Regime Collisions. Norm Fragmentation inWorld Society, Cambridge:
CambridgeUniversity Press, 2016, 21–48; TheRole of Recognition andNon-Recognitionwith
Regard to Secession, in: Christian Walter/Antje von Ungern-Sternberg/Kavus Abushov (eds.),
Self-Determination and Secession in International Law,Oxford: OxfordUniversity Press, 2014,
45–67; Self-Determination, in: Bruno Simma/Daniel Erasmus Khan/Georg Nolte/Andreas
Paulus (eds.), The Charter of the United Nations: A Commentary, Oxford: Oxford University
Press, 3rd ed. 2012, Vol. I, 313–334; Federalism and Democracy, in: Armin von Bogdandy /
Jürgen Bast (eds.), Principles of European Constitutional Law, Oxford: Hart, rev. 2nd
ed. 2009, 55–81.
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Kontaktadresse / Contact Address:

Prof. Dr. Stefan Oeter
Fakultät für Rechtswissenschaft der Univ. Hamburg,
Rothenbaumchaussee 33, 20148 Hamburg
Tel.: +49 (0)40 428384565
E-Mail: stefan.oeter@uni-hamburg.de!

*

MMag. Dr. Günther Rautz

Persönliche Angaben / Personal Data:

Rautz Günther studierte Rechtswissenschaften in Graz und Rom, sowie Philosophie in Inns-
bruck. Seit 1997 ist er wissenschaftlicher Mitarbeiter und seit 2018 Leiter des Instituts für Min-
derheitenrecht an der Europäischen Akademie Bozen/Bolzano. Bis 2017 sorgte er als General-
sekretär, der vor 20 Jahren gegründeten Europäischen Vereinigung von Tageszeitungen inMin-
derheiten und Regionalsprachen (MIDAS) mit Sitz in Bozen, unter anderem für den Informa-
tionsaustausch von mehr als 25 Mitgliedszeitungen aus ganz Europa.

Rautz Günther studied Law in Graz and Rome and Philosophy in Innsbruck. Since 1997 he
has been a Senior Researcher at the European Academy Bozen/Bolzano where he is Head of the
Institute for Minority Rights since 2018. Till 2017 he was Secretary General of the European
Association of Daily Newspapers in Minority and Regional Languages (MIDAS) founded 20
years ago and based in Bozen/Bolzano, in charge of the exchange of information’s of more
than 25 member newspapers all over Europe.

Forschungsschwerpunkte / Research Interests:

Menschenrechte und Minderheitenschutz, Kulturelle Vielfalt

Human Rights and Minority Protection, Cultural Diversity

Auswahlbibliographie / Selected Publications:

Anton, Falle, Die volkspolitischen und wirtschaftlichen Voraussetzungen der Volksabstim-
mung in Kärnten, in: Hans Lagger (Hg.), Abwehrkampf und Volksabstimmung in Kärnten
1918–1920, Klagenfurt, 1930; Josef, Feldner – Marjan, Sturm, Kärnten neu denken – Zwei
Kontrahenten im Dialog, in: Wilfried Graf – Gudrun Kramer (Hg.), Drava – Hey, Klagenfurt,
2007; Helmut, Hütter, Die Rolle Italiens im Kampf und Kärntens Freiheit, in: Carinthia I, 150,
Klagenfurt, 1960; Helmut, Konrad, Drafting the Peace, in: Jay Winter (Hg.) The Cambridge
History of the FirstWorldWar, vol. 2: The State. Cambridge, 2014; FriedrichWilhelm, Leitner,
Gesamtgestaltung des Katalogs zur Dokumentationsausstellung im Völkermarkter Stadtmuse-
um, Kärntner Abwehrkampf 1918/1919. Volksabstimmung am 10. Oktober 1920, Landesmu-
seum für Kärnten, Kärntner Universitäts-Druckeri, Klagenfurt, 1984; Margaret, MacMillan,
Paris 1919. Six Month That Changed The World, New York, 2003; Luigi Aldrovandi, Mares-
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